

# EL DEFENSOR DE GRANADA

AÑO XVII.

Segunda edición del lunes 28 de Setiembre de 1896.

Núm. 9 297

## Nuestros telegramas

### Toros en Lorca.

Madrid 28 (1 45 madrugada).

Segun telegrafian de Lorca la corrida que ayer se celebró en dicho punto fué notable.

Se lidiaron reses de Udaeta que dieron bastante juego por las cuadrillas de Minuto y Jarana.

Minuto entró a matar el primer toro con coraje y valentia, tumbando a la res de una gran estocada.

El diestro se ciñó tanto en la reunion que recibió un puntazo en el pecho que no fué cornada mortal porque el toro salió muerto de la mano.

El puntazo es grave.

Retirado Minuto a la enfermeria, Jarana tuvo que despachar los cinco toros restantes.

Lo hizo superiormente y no cesó de oír aplausos en toda la tarde.

Almodóbar.

## Lo de Filipinas.

### El plan.

Madrid 28 (8 30 mañana.)

Se están recibiendo nuevos e interesantes detalles acerca de la insurreccion de Filipinas y especialmente del plan que tramaron los conjurados para asegurar el triunfo de la rebeldia. Estos detalles son verdaderamente curiosos.

Sorpresa de Manila.

La base del plan de los rebeldes era apoderarse de Manila sorprendiendo los arrabales.

La fecha acordada para dar este golpe era la del 31 de agosto en cuya noche los grupos de insurrectos armados debían reunirse en los citados arrabales de Manila, apoderándose de las oficinas públicas que hay en aquellos barrios.

También se apoderarían de los innumerables comercios de gente rica que hay en los arrabales.

Apoderados los insurrectos de los barrios se proponían incendiar los de San Fernando, Dilao, Tondo y Hermita.

Asesinatos.

Seguendo la infame obra de destruccion, los rebeldes se proponían asesinar a todos los españoles sorprendidos por el incendio de sus casas.

Sólo se respetaría la vida a las mujeres.

Alentando a los campesinos.

Los conjurados habian hecho una propaganda muy extensa de sus planes entre los campesinos de la provincia de Manila excitando su codicia y sus instintos de pillaje.

Para atraerlos a su causa les decían que el Japon ayudaba estos planes, y que una escuadra de aquel país desembarcaría en Manila un fuerte ejército que ayudado por los sublevados se apoderaría de la capital y de las fortificaciones.

Añadían que una vez apoderados los japoneses de la capital autorizarían a los indígenas para saquear todas las poblaciones de la isla y apoderarse de los bienes de los españoles.

Juramentados.

Cuantos individuos, seducidos por estas promesas se alistaban en la conspiracion, se juramentaban prometiendo una obediencia ciega a los cabecillas.

Seguendo una costumbre salvaje,

sellaban el juramento, haciéndose profundas incisiones de forma particular en los brazos y otras partes del cuerpo.

Este hecho se ha comprobado por el exámen de los cadáveres de insurrectos todos los cuales presentaban estas señales.

También se ha comprobado el hecho en la mayoría de las rebeldes prisioneros.

El plan lo completaban los organizadores de la trama con el asesinato del general Blanco y todos los peninsulares residentes en Manila.

Detalle curioso.

Estaban comprometidos en la conjura casi todos los criados de las fondas de Manila, y los de muchas casas particulares, cuya misión era, segun parece asesinar a los huéspedes peninsulares y a sus amos, los segundos.

El primer indicio que tuvieron las autoridades de Manila de que se estaba fraguando el complot, fué la huida de todos los criados extranjeros que salieron de la ciudad llevándose las armas de sus amos. —Almodóbar.

### Desde Hong-Kong.

Madrid 28 (8 30 mañana.)

«El Imparcial» de esta mañana publica interesantes telegramas de Hong-Kong en los cuales se relatan la serie de infames asesinatos que han cometido los rebeldes filipinos.

15 000 insurrectos.

Segun los citados telegramas los pasajeros de los vapores llegados últimamente a Hong Kong dicen que el número de rebeldes que hay en armas en la provincia de Cavite asciende a quinientos mil.

Las fuerzas rebeldes siguen resistiendo en los puntos de dicha provincia de que se han posesionado.

Martirio de los frailes.

Los pasajeros referidos cuentan horrores de los desmanes que han cometido las hordas salvajes en Cavite.

El número de frailes asesinados en dicha provincia pasa de ciento, y en su martirio han demostrado los insurrectos una ferocidad extraordinaria.

Los indefensos sacerdotes fueron atados a los árboles, se les roció el cuerpo con resina y despues los asesinaron quemaron vivos.

Se refieren otra infinidad de salvajadas dignas de los cobardes asesinos.

Las tropas.

En Manila se espera que llegue el martes próximo el primer batallón de tropas peninsulares.

Retenciones.

Diariamente se practican en diferentes puntos de la isla gran número de detenciones de gente sospechosa.

Se han apoderado las autoridades de importantes documentos de los cuales resulta que el objeto de la conspiracion es la independencia de Filipinas, constituyendo en aquel archipiélago una república indígena.

También se han recogido listas de conjurados y en ellas se ven, junto a los nombres, notas que indican a determinados individuos como candidatos probables para la presidencia de la república filipina y para los altos empleos del futuro Estado.

Traidores.

Se supone con visos de certeza que la insurreccion cuenta con recursos mediante los cuales puede sostenerse todavía.

Estos recursos son facilitados por

los indígenas y mestizos ricos.

Precauciones.

La situación en Manila no es tranquila ni mucho menos.

Los españoles y los indígenas lesionados por los rebeldes, se recojen todas las noches en el recinto fortificado de Manila.

Voluntarios.

Los peninsulares y los isleños que no han entrado en la conspiracion, hacen constantemente manifestaciones de adhesión a la soberanía española.

Exceden de dos mil los que se han alistado como voluntarios para pelear en defensa de España.

Almodóbar.

### Más datos.

Madrid 28 (8 50 mañana.)

Continúa telegrafianado todos los detalles relativos a la insurreccion filipina que publica «El Imparcial» de hoy por telegramas de Hong-Kong.

Cómo empezó.

Convenido todo por los insurrectos y designada la fecha del 31 de agosto para realizar el alzamiento, la impaciencia de algunos rebeldes y la circunstancia de haber sido descubierta la conspiracion hizo que se anticipara el movimiento.

Unos dos mil hombres de los comprometidos se lanzaron al campo y atacaron la poblacion de Calvotan a dos leguas de Manila.

En Calvotan hay cuartel de la guardia civil y contra él se dirigió el ataque que fué rechazado por los 20 guardias que componían el puesto y que se defendieron con extraordinario heroísmo.

Guinda la insurreccion.

Al día siguiente de estos sucesos la sublevacion se extendió rápidamente, secundando otros pueblos el movimiento de Calvotan.

Se levantaron en armas los indígenas y mestizos de Pandacar los de San Juan del Monte, Cordelero y Valenzuela.

Estos rebeldes se entregaron desde el primer momento al pillaje al saqueo y al asesinato, cometiendo los crímenes que ya son conocidos, y produciéndose en toda la region que alcanzaba el movimiento indescriptible pánico entre los habitantes pacíficos.

Dirigía estos grupos de rebeldes un individuo llamado Sataniesa.

Prision del jefe.

Perseguidos los rebeldes por las escasas tropas de que se pudo disponer en los primeros momentos, los insurrectos fueron batidos, y en el encuentro cayó prisionero el jefe Sataniesa.

Este individuo es el que ha revelado todo el plan que se proponían realizar los rebeldes y al mismo tiempo dió los nombres de muchas de las personas comprometidas en la conjuracion.

Las revelaciones de Sataniesa han sido confirmadas despues por otros prisioneros que han coincidido en sus declaraciones con cuanto hubo de manifestar aquel.

Españoles heroicos.

El efecto producido en la isla por las noticias de la insurreccion fué terrible cundiéndose el pánico en todas partes y aun en la misma capital que se creía amenazada, haciendo más crítica la situación y mayor el abatimiento del espíritu público, la escasez de tropas y la proximidad de los rebeldes a Manila.

En tan críticos momentos el Intendente de Hacienda de Filipinas don Fran-

cisco Boreas Romero ex director del diario madrileño «El Nacional» y sobrino del señor Romero Robledo, organizó un escuadrón de voluntarios todos españoles, y poniéndose a su frente, evitó terribles sucesos que eran de temer por los signos que se notaban en los arrabales de Manila, foco de la conspiracion, y en cuyos arrabales hay establecidos ricos comerciantes españoles e importantes edificios públicos.

El señor Boreas organizó y armó su escuadrón poniéndolo en condiciones de prestar servicio y contener todo desmán en un plazo que no llegó a seis horas.

La feliz iniciativa del señor Boreas levantó mucho los ánimos haciendo que todos los españoles y afectos a España desechasen todo temor y se dispusieran a batirse con toda energía si llegaba el caso.

Casi al mismo tiempo, un abogado español, el Sr. Caravés organizaba un batallón de infantería, reuniendo en pocos momentos trescientos hombres, todos también españoles, fuerza que unida al escuadrón antes citado fué suficiente para imponer respeto a los elementos rebeldes de los arrabales, impidiendo que se llevara a cabo el saqueo de tiendas y edificios públicos que, sin la organizacion de tales fuerzas se hubiera realizado.

Buen número de chinos residentes en Manila se ofrecieron a los españoles para contribuir al fin común, no siendo aceptados sus ofrecimientos por creerse innecesarios.

En los arrabales.

Se asegura que en los barrios extramuros de Manila y en todos los suburbios de la ciudad la conspiracion tenía extensas ramificaciones, pudiendo decirse que toda la poblacion de aquellos formaba parte de la conjura.

Cuando se supo el alzamiento de Calvotan todos los hombres de los arrabales huyeron al monte con el fin de unirse a las partidas rebeldes.

Las mujeres expresaban a gritos el odio a los españoles, y también semarcharon muchas al campo con los rebeldes.

Las que quedaron en Manila formaron grupos comentando los sucesos, manifestando su odio contra España y excitando a la rebelion.

Algunas fueron presas.

Las logias.

Se tienen indicios suficientes para determinar cual ha sido el origen de la sublevacion.

Esta ha sido organizada por una asociacion denominada Liga Filipina que está formada por casi todas las logias masonicas que existen en el archipiélago.

También ha sido uno de los factores principales de la conjuracion la asociacion llamada Catepumang.

Estas asociaciones hacen mucho tiempo que estaban preparándose a la rebeldia siendo de notar un detalle que está siendo muy comentado.

Los planes de los rebeldes se fraguaban a favor de una ley del ex-ministro liberal Sr. Maura, pues los conjurados con el pretexto de celebrar las sesiones de los tribunales municipales creados en Filipinas por aquel ministro se reunían con toda libertad y se comunicaban sus planes. —Almodóbar.

LOS COGNACS  
LIQUEURS, JAPANESES y ap.  
PATZES y ap.  
ríticos de la  
casa Henri Garnier et Co de Pasajes (Guipúzcoa) superan a todos los más reputados nacionales y extranjeros.

# Panorama Nacional.

**Magnífica colección de hermosísimos fotograbados que reproducen las vistas más hermosas, los monumentos arquitectónicos más notables, los panoramas más sorprendentes y los tesoros artísticos de nuestro país.**

**Se publica en cuadernos que contienen**

## **14 grandes fotografías**

**de 25 centímetros de ancho por 20 de altura y UN PANORAMA de doble tamaño.**

**Las fotografías llevan al pie compendiosa y bien escrita explicación de lo que representan.**

**El precio de cada cuaderno, con su cubierta, es**

### **70 céntimos.**

**Por UNA peseta se remite certificado á las personas de fuera de Granada que lo deseen.**

**No se sirve ningún pedido al que no se acompañe su importe.**

**A los revendedores y librerías que pidan de 15 ejemplares en adelante se le hace una baja de consideración.**

**Todos los pedidos que se hagan deben dirigirse á la Administración de El Defensor de Granada, exclusivo representante del PANORAMA NACIONAL en esta provincia.**

**En las oficinas de este periódico**

## **Reyes Católicos, 8, principal,**

**se hallan de venta todos los cuadernos que van publicados.**